

Bomberos de esa zona sufrieron impacto en cuarteles y carrobombas:

Curanilahue, la comuna más golpeada en el sur, suma cinco mil afectados e inicia las labores para retirar barro y escombros

Hasta esa ciudad de Arauco, en Biobío, viajó la Vicepresidenta Carolina Tohá y anunció la constitución del Comité de Ayudas Tempranas. En total, más de mil viviendas resultaron con algún tipo de daño.

VÍCTOR FUENTES y FELIPE GONZÁLEZ

Convertida en la comuna más golpeada por el sistema frontal que se inició en la tarde del lunes en el sur del país, y que desde la noche del miércoles llegó a la zona central y a parte del norte chico, Curanilahue, en la provincia de Arauco, en Biobío, ayer sumaba cinco mil personas afectadas, el equivalente al 15% de sus 34 mil habitantes.

El golpe climático también se catástrofa en un millar de viviendas con diversos niveles de daños: pérdida del suministro de agua potable, el que hasta anoche no había sido subsanado producto de un accidente durante las faenas; e incluso el deterioro de instalaciones en cuarteles de Bomberos y de sus carrobombas. Esto último, en un enrroque de funciones, hizo que la comunidad auxiliara a los voluntarios.

Con esas cifras en la mano y la prioridad que adquiría esa localidad, la Vicepresidenta Carolina Tohá se trasladó a Curanilahue para reunirse con vecinos, visitar albergues y concordar las medidas que anunciaría en la zona para hacer frente a la emergencia, en un sector con doble estado de excepción, ya que la declaratoria de zona de catástrofe, definida el martes, se agregó a la zona de emergencia que, como consecuencia de la violencia, rige desde mayo de 2022.

En Curanilahue, y tras escuchar a los afectados y a las autoridades locales, entre ellas la alcaldesa y los delegados presidenciales, la Vicepresidenta expuso que, dentro de las múltiples demandas de los vecinos, la reposición del agua potable es la más urgente y prioritaria. "Se encuentra suspendida porque hubo una rotura de una matriz, desvío producto de los movimientos de tierra y la



6.309
personas de Biobío se encontraban damnificadas hasta ayer. Otras 83 se distribuían en el resto del país.

161
son los albergados en esa misma región, dentro de un total nacional de 202 personas que debieron salir desde sus casas.

307
son los vecinos en condición de aislamiento en Biobío, 175 en La Araucanía y otros 94 en el resto del país.

empresa a cargo está trabajando en distintas alternativas de solución", dijo y aseguró que "no contar con agua en esta situación es un problema crítico".

Sin embargo, anoche, y ya de regreso al Palacio de La Moneda, la Vicepresidenta Tohá reveló que una nueva emergencia, que dejó a un trabajador lesionado, hizo fracasar un primer intento por solucionar la falta de agua. "Durante todo el día se han hecho esfuerzos para recuperar el suministro (...), pero hubo un accidente, un des-

prendimiento de tierra que cayó sobre la maquinaria y los trabajadores", lamentó, pero confirmó que se logró rescatar al operario afectado. "Pero las faenas en ese lugar quedaron suspendidas", ya que debe investigarse la causa del accidente, según explicó. Tohá informó que la empresa a cargo evalúa una segunda alternativa, para extraer agua desde una piscina.

Agregó que, en la instancia nacional a cargo de la coordinación de la emergencia, se acordó que desde ayer mismo co-



URGENCIAS.— Junto con la pronta llegada de ayudas, los vecinos de Curanilahue le pidieron a la Vicepresidenta Tohá reforzar las medidas de seguridad en la zona.

Corte de agua potable. Al quedar sin suministro, los vecinos de Curanilahue han debido recurrir a camiones aljibe. La urgencia de recuperar este servicio también está relacionada con la pronta limpieza del lodo que ingresó a las viviendas producto tanto del desborde de los cursos de agua como de las remociones en masa.

Respecto del catastro para llegar en auxilio de los afectados, Tohá informó que "la alcaldesa tiene previsto empezar ahora mismo a aplicar la Ficha Básica de Emergencia (FIBE) para contar con más detalles para que muy rápido tengamos claridad de los daños y así podamos activar las ayudas".

Alejandra Burgos, alcaldesa de Curanilahue, dijo que una de las prioridades es habilitar a la brevedad las viviendas que puedan ser habitadas. Reconoció que pese a la amplia afectación de su comuna, no se han registrado víctimas fatales ni personas desaparecidas y solo se reportan pérdida materiales "que se pueden recuperar", expresó. "Una vez superada la emergencia, vamos a tener que insistir en la necesidad de una planificación urbana para la comuna", recalcó la jefa edilicia.

menzaría a operar el Comité de Ayudas Tempranas para Curanilahue. "Con eso, vamos a tener una claridad de cómo van a ser los apoyos, los bonos de recuperación, los aportes que se entreguen para arriendos", detalló Tohá. Preciso que estará focalizado "en las personas que necesitan encontrar un lugar donde quedarse, por la afectación de sus viviendas y también los apoyos para las distintas actividades económicas".

Otra demanda urgente de los vecinos de Curanilahue, en especial de aquellos que debían dejar sus casas, fue la solicitud de un reforzamiento de la seguridad e incluso la petición de toque de queda, medida que debía ser evaluada por la jefatura de la Defensa Nacional en la zona, a cargo de la Armada. También solicitaron apoyo municipal para retirar muebles y otros enseres que quedaron inutilizados por la fuerza del sistema frontal.

Campaña de recaudación

También se desplazaron a Curanilahue equipos de la fundación Desafío Levantemos Chile. Junto con poner en marcha una campaña de recaudación de fondos, la entidad detalló que las ayudas iniciales estarán focalizadas en entregar a los afectados kits para la remoción de barro y escombros, artículos de higiene y aseo personal y, asimismo, elementos de abrigo. El director ejecutivo de Desafío, Ignacio Serrano, lamentó que "son muchas las personas que han sido afectadas por este sistema frontal" y que, por lo mismo, "es importante mantener la entrega de ayuda de forma eficiente y rápida". Así como el miércoles, dijo, se concentraron en Arauco, desde ayer "hemos visto que una de las zonas más afectadas es Curanilahue y focalizamos la ayuda en esta zona".